





ゆる帳簿を備えなければならないといふような規定も一応考究いたしました。そこでその帳簿には直実を記載しなければならないということ、一応そういう筋の案が出ておつたのであります。併しこの案を立てましたのは、今田中委員のお話に出ましたように、結局当事者の利益を害さないようにするというのが目的であります。実際上の取扱いを全部ここに明らかにするといふことが目的ではないであります、この法律の建前は……。そういう意味で、そういう部分が、別に徵稅の基礎になる法律でないでありますから、特にそういう点を強調しなかつたといふことであります。ただ当事者に特別立法でありますから、税法とはちょっと違つた意味に立案いたしていける次第であります。

○田中一君 実はこの業務のいわゆる

業務者は、原則としてはつきりとそ

の旨を十三条に説いておるのであります。併

しながら今私が申上げたような点

は、提案者もそれを御納得しているよ

うに伺いましたが、この点について

は、若しも土地建物取引業法というも

のがあり、完全に正しく施行されたと

するならば、そういう点に非常に問題

があり、残るだらうと思うのです。従いまし

てこの点につきましては、私今要求し

たいのは、国税局のどなたかに、この

次にここに出席して頂くように要求い

たします。若し今日間に合えば……、或

いはこれは直接国税ということになる

のですか、ちよと私わかりませんけ

れども、その点について一応念を押

たいのですから、関係の政府委員のか

うような規定も一応考究いたしました。そこでその帳簿には直実を記載しなければならないといふことを、一応そういう筋の案が出ておつたのであります。併しこの案を立てましたのは、今田中委員のお話に出ましたように、結局当事者の利益を害さないようにするというのが目的であります。実際上の取扱いを全部ここに明らかにするといふことが目的ではないであります、この法律の建前は……。そういう意味で、そういう意味

たに御出席頂きたいと思います。それ

から大体こうした業法には、何か基本的

的な、基礎的な契約款のようなもの

を規定した業法もあると思う。ここに

たくさん、この業務を営むための登録

その他に条件がたくさんござります。

と同様ように、この条件だけは必ず記

載しなければならないのだというよう

な点がなくちやんらしいと思うので

す。それが業務処理の原則、いわゆる

信義と誠実ということになつて来ます

が、ただこれが依頼者と土地取引業者

二人だけの問題を扱うばかりではなく

して、やはり社会に及ぼすところの好

結果、いい結果というものがなければ

ならないと思うのです。その点につい

て、今提案者は、依頼者と業者だけの

問題だから、それに利益を与えるよ

うのだから、そこまではこの法律は

あります通り、土地建物の売買から、

各種の行為がありますので、それを法

律で一定するということは実情に沿わ

ない場合もありますし、又極めて

困難であります。そこでこのように、

十七条では、地方の実情に応じたよ

うに、都道府県知事にきめてもらう、こ

れが一番いい方法だろうと、提案者と

いたしましてはそういう考え方でおるわ

けであります。

○田中一君 実際この業務の取扱い

の問題について、認定の問題について

も、一応今申上げたようななかたの出席

を、今すぐ来て頂ければ審議したいと思

いますし、これは委員長適当にお取計

手をつけてないだという御提案です

が、それでは法律を作った真の提案者

の意図には反するのじやないかと思う

のです。まあそのうちの一つの今の税

の問題について、認定の問題について

も、一応今申上げたようななかたの出席

を、今すぐ来て頂ければ審議したいと思

いますし、これは委員長適當にお取計

手をつけてないだという御提案です

が

全部の詳細を調べておるわけではありませんが、先ほど申上げましたように、歩合が違うことがあります。地方によつては、取引高の三分であるとか、又五分であるとか、一つのそういう業者の慣習といいますか、大体そういうようなものがありますが、従つて都道府県知事が一方的にきめるようになつても、実際問題としては、そういうものと懇談をして、大体の基準をきめると、そういう取扱いにやつてもらいたい。提案者として希望はそういう考え方であります。

○赤木正雄君 やはりこの法案をお作りになる以上は、各府県の今までの慣例なんかをお調べになつて、一定の基準をお示しになつたほうが私はいいと思ひます。それを一つお伺いしたい。それから第十八条に、「不當に高額の報酬を要求する行為」、これが業務に関する禁止となつております。仮に今申す第十七条によつて都道府県で一定の額をきめておくならば、これも「十七条に違反すれば」、こういうふうに書けばいいと思ひます。それからもう一つお伺いしたいのは、第十六条の秘密を守る義務、これは、よし例えばその業者が業務をやめてしまいましても、売つた人は、自分は何ぼで売つたとか何とか、それを暴露されると、土地の所有者なり、或いは家の所有者が、元の所有者が非常に迷惑をすると、いうようなこともありますと、私は思うのです。そういうことを考えますと、この秘密を守る義務といたしましては、第二十条の登録の取消、これだけ

ありまして、これではあまり軽いんじやないか。場合によつては、法の第二十四条を適用して、よしその業をやめても、そういう不徳義なことをした者に對しては、或いは罰金を取るとか、或いは相当の処分をするとか、そうなつたほうが、この業者の業をやめてからも適正な処置を図る上に、又ややもすると、こういう業者は今まで相当もぐりの人が多いのですからして、そういうことは厳重にしたほうが多いと思うのですが、如何でしようか。

かというものがなければ、ここに契約書の送付ということが書いてあるだけでは、何ら契約書を義務つけたものではないという提案者側の説明ですければ、どうも意味ないと思うのです。この点について、まあここで修正するといふような意図の下ではなくても、もう少し的確な妥当な提案者の気持を表明して頂きたい。

○衆議院議員（瀬戸山三男君）たびたび御質問であります、御承知の通り、この法文にもあります通りに、この項目は各般に亘つて修正する必要があります。従つて全部に契約書をつけるということは、実際問題として必ずしも必要でない場合があると思います。それで多くの場合は、まあ土地建物の売買であるとか、そういうときには、これは当然契約書がなければならんのが普通であります、多くの場合はつけておられると思います。そこで法文で全部に契約書を強制するということは妥当でないという考え方から立案いたしましたが、実際の指導いたしましては、それはまあ業界としましては、協会その他を作るという動きがあります。そういう実際の行政指導でやつて行つたほうが適正ではないか、こういうふうに考えております。

○田中一君 これは政府委員にちよつと要求したいのですが、曾つてあつた、地方条例であつた取締令、これがなければ、参考資料として御配布願いたいと思います。

次に第二十条の2の五号です。これはどういうことをここで規定しておるものですか。

が、「その他の業務に關して著しく不利益な行為をしたとき。」これは具体的にいう場合ということは、なか／＼相談者などしましても、事実問題がおらなければ、非常にむずかしい問題だと思います。そこでこれは、それこそ社会通念と申しますか、最初に業務の精神に帰つて、この十三条は、信義、誠実を旨としなければならない、こととあります。そこでこれは、それがこのうことでありますので、業者がこゝに他人の財産その他について取引との他に関与して事業をする、そういうものとしてそれは極めて不適当である。こういう社会通念上考えられる場合を包括的にここで規定いたしてあります。こういう場合でありますと、これが多く起つて来るということは事實上そうたくさんはない、こういう考え方で、包括的な規定をここに書いておるのであります。

又は全部の停止を命じたり、又は登録を取り消す、そういう場合の事由をから四まで掲げておりますが、こればかりで全部を包括できるかどうかとかりで第五号を規定いたしておる次第でございます。

○田中一君 結局これは、都道府県知事の認定の問題になると思うのですが、これもこの五号が、二十号あつても三十号あつてもいいから、若し強いていうならば、提案者のお気付きの法律精神から避けたいと思うのです。かつてこれは軽い罰則なんですがね。これを挙げて包括的な認定で以て法律を適用されるというようなことは、私は立法精神から避けたいと思うのです。されば従つてこの取り消すことができないという該當行為といふものを二十号でも三十号でも挙げられて、こういう概括的なものを認定でそれをきめると、これを先づ法律の上からとりたと、こう考へるのですが、これを削除するというような気持はございませんか。

○衆議院議員(瀬戸山三男君) すべての社会的情勢を一々列挙するといふことは、なかなか実際問題として困難なと思いますので、やはりこういう規定を置く方が私は適切だ。従つてこれを修正するという考えは現在持つておらないのであります。従つてこういう場合は、今田中委員の御心配になつてしまふ

るようなことが、いわゆる行政官のほ  
しいままな気持によつて起るといふこ  
とは最近は少いと思いますが、ないと  
は限りませんので、第三項に、そうい  
うことは取引業者の意見をよく聞いて  
からそういう裁断を下すということに  
いたしております。若し又それに対し  
て不服があれば、これは滅多にないこ  
とでありますけれども、訴願の途も詳  
する。こういうわけであります。

○田中一君 こういう法律の立て方に  
ついて、法制局から課長が来ておりま  
すから、聞きたいのですが、こういう  
ような立て方は、ほかの事業法にもた  
くさんありますか。

○法制局参考事務官(村田育二君) 詳細に調  
べませんと、実際にこれに似た例がな  
いということまではつきり申上げられ  
ませんが、大体においてこういう例は  
余りないんじゃないかということをお  
答えできると思います。

○田中一君 私は提案者に申上げたい  
のは、どうもこの宅地建物の取引業と  
いうものの実態を、ただ業者の……こ  
れは言い過ぎになれば提案者にあやま  
りますが、業者の申出のみをとり上げ  
て、実際の取引をしておる依頼者と業  
者との関係です。従つて依頼者の利益  
になるように、つまり業法と言いなが  
ら、結局国民大衆なんです、依頼者  
は。この利益を余り侵害しないという  
ような建前から立法をして頂きたいと  
思うのです。その意味で、まだ罰則そ  
の他雑則などありますが、できるなら  
ば、私は衆議院でどういう経緯で審議  
なさつたか存じませんが、これに対する  
立法上の欠陥が多いのじやないかと  
考へるために、適当な人を、証人とい  
いますか、お呼び願つて、その間違

○衆議院議員(瀬戸山三男君) これは、御承知の通り、信託業法、それから信託業を兼営する銀行については、特別な法律があるわけでありまして、これこそ嚴重な帳簿を作つて、營業状態を明らかにすることになつてゐるのです。同時に大蔵大臣の監督を受けるというふうな嚴重な監督規定がこれ以上にありますので、二重の法律を適用するのは適當でないと、こういう意味で適用を除外いたしてあるわけあります。

のに苦しむと思うのです。あえて税と  
は申しません。業務の実態をつかむた  
めに、その場合に、何らかの業務分野  
に立入検査をすれば事実がわかるとい  
うようなものがないと、この法律の立  
て方がちよつとおかしいのではないか  
と、こう考えるのですが、この点につ  
いて、提案者ばかりでなく、法制局の  
意見をちよつと聞きたいと思うのです  
が、この十五条の契約書を出します  
ね。これと関連して、第四章雑則の二  
十一条の報告及び立入検査をして、  
「帳簿、書類その他の業務に關係のある  
物件を検査させることができる」と書  
いてありますね。ところがこちらの業  
務規定には、業務の関係の者に対して  
は、何らそういう書類を置かなければ  
ならないというような規定がないわけ  
です。そうすると、この法律の立て方  
が片手落ちではないかということを言  
つているわけですが、これはどうです  
か。

要らないくらいなんですね。それでもで  
きるということなんですね。従つてそ  
れをつかうとするには、何か取引な  
ど言つたように、野放し同然なことに  
なるのではないか。全部が全部野放し  
ということではなくても、野放し同然  
の状態になることもあるという点につ  
いて、甚だくどいですけれども、この  
点について、先ほど再三提案者も御説  
明なさつていらつしやるけれども、私  
としてはどうしてもその点が納得でき  
ないのですが、どうでしょう。

○衆議院議員(瀬戸山三男君) 御心配  
の点は尤もだと思います。併しこれ  
は、書式を強制するということも必ず  
しも適切でないと、実際問題として  
は、今御心配のように、何もしない  
で、ただ懐の中でやるということも考  
えられる、又全国的にないとも言えな  
いのでありますから、併し登録をして、  
登録上の標準を掲げて、相当な継続行  
為をする以上は、何か事実問題として  
は帳簿は実際あると、現在でも帳簿な  
いことはちよつと想像されないと提  
案者としては考えておるわけです。

○田中一君 その点について、私は一  
方三千円の登録手数料をもつと安くし  
て、現在までにやつておつた未亡人と  
弱い業者と申しますか、今までにはもぐ  
りであつたかも存じませんが、そうい  
う業者が推定三万人とか四万人とかあ

るということをおつしやつておるわけですが、そういうものも數に入つておるわけです。従つて試験制度でありますか、一応常識的な試験制度もやらなければ、ただ一応人を見て歸にかけるといふようなことだけでは、どうも僕はこの法律そのものがあなたの立法の精神をそのままここに現わしたものじやないよう考へられるのです。それはまあ、私がそういう考え方を持つのであります。そのほかの委員のかたへはどういうお考えを持つか存じませんけれども、質疑は今日は大体この程度にしておきまして、一応この点について意見だけを申上げておきます。

○委員長(廣瀬與兵衛君) ほかに御質疑ございませんか。

○石川榮一君 大体田中委員の熱心な御質問で盲点は突いておると思ひます。又提案者の考へ方は、その理想は持つていらつしやるようですが、今まで野放しになつておるものを見つけて、そうしてそのがたゞ々の自覚を懇意いたしまして、行政指導によつて、今田中さんのおつしやるような理想に近づけようという狙いのようでありまして、含みが相当あると思います。私はこの御提案に対する心遣いにつきましても、何らか提案者においてお考えおきを願いまして、若し必要があれば、細則のようなものでも附ける、或いは附則のようなものも附けるということにして、理想の実現に一步でも近づくように提案者から御心配が願えるかどうか、これを伺つておきたい。

○衆議院議員(瀬戸山三男君) 立案当時から、今田中委員や石川委員の御心配になつた点を我々も相当考究いたしましたのであります。たゞ／＼申上げます通り、現在の段階ではこの程度である、併し今お話をのように、行政指導等によつてやるべきのが適切であれば、それもやろう、こういう考えでありますので、更に御意見を休して、今後法律が成立されれば、建設省の所管になりますので、建設行政当局とも相談して善処いたしたい、こういう考えであります。

○委員長(廣瀬與兵衛君) それでは今日はこれを以て閉会いたします。

午後三時三十三分散会